
  1 

 

 
 

 
 
 

 
001 

002 

003 

004 

005 

006 

007 

008 

009 

010 

011 

012 

013 

014 

015 

016 

017 

018 

019 

020 

021 

022 

023 

024 

025 

026 

027 

028 

029 

030 

031 

032 

 
Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 

ATA – 158ª Reunião Ordinária – Ano 2015 
21 de maio de 2015 

 

 
Aos vinte e um dias do mês de maio do ano de dois mil e quinze, às oito horas e 

quarenta minutos, no Auditório da Secretaria Estadual de Saúde – SESA – Rua 

Maria Judith Tovar Varejão, nº 225 – Ed. Enseada Plaza – Enseada do Suá – 

Vitória - ES, reuniram-se os conselheiros do Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 

para deliberar sobre a pauta da 158ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de 

Saúde.  O Secretário Executivo do CES/ES José Eduardo Gava convida os 

membros da Mesa Diretora do CES/ES para compor a mesa. O Conselheiro Elio 

Rodrigues Dias questiona a ausência do Secretario de Estado da Saúde, Ricardo de 

Oliveira, pois entende que o poder de decisão é do Secretário e algumas vezes não 

se obtém resultados em virtude da ausência dele.  O conselheiro Francisco José 

Dias da Silva informa que a Secretaria esta devidamente representada e garante 

que a Secretaria tem condições de conduzir as questões no momento. O 

conselheiro Antonio Carlos Nogueira do Nascimento questiona se existe Decreto do 

Governador nomeando os representantes da Secretaria Estadual da Saúde, pois a 

mesa viu um Ofício e que só é conselheiro depois de nomeação do Governador, 

conforme Artigo Primeiro, Parágrafo Oitavo da Lei nº 7.964 de 27/12/2004. O 

conselheiro Francisco José Dias da Silva argumenta que há um ato oficial do 

Secretário designando os substitutos e que não há necessidade de publicação. O 

conselheiro Francisco José Dias da Silva complementa que o Conselho deve 

trabalhar para interesse coletivo em prol da sociedade capixaba e para construir 

políticas de saúde e pede aos conselheiros para levarem em consideração que se 

deve conduzir a pauta, porém se houver alguma dúvida jurídica poderá se reportar 

à Procuradoria Jurídica do Estado para orientar quanto a isso. Mas, entende que no 

momento se deve seguir uma pauta com as questões da saúde para que o 

conselho funcione adequadamente. O conselheiro Elio Rodrigues Dias mantém a 

sua insatisfação pela ausência do Secretário na reunião e na oportunidade o 

conselheiro Francisco José Dias da Silva justifica que o Secretário, Ricardo de 

Oliveira, esta em viagem ao Município de Guaçui junto com o Governador do 

Estado para inauguração de um serviço de saúde naquela cidade. Informa ainda 

que o objetivo do Secretário é se fazer presente a reunião do conselho, sempre 

que houver oportunidade. O Secretário Executivo, José Eduardo Gava, registra a 

presença dos conselheiros: Francisco José Dias da Silva, Vera Lucia Peruch, 



  2 

033 

034 

035 

036 

037 

038 

039 

040 

041 

042 

043 

044 

045 

046 

047 

048 

049 

050 

051 

052 

053 

054 

055 

056 

057 

058 

059 

060 

061 

062 

063 

064 

065 

066 

067 

068 

Débora Aparecida Marques de Oliveira, Giana de Caio Silva Carvalho, Gedayas 

Medeiros Pedro, Ana Maria Rodrigues Rosa, Andressa Barcellos Oliveira, Rossana 

Bezerra de Resende, Valdecir Gomes do Nascimento, Anderson Pedro Alves, 

Zaldimar Tadeu da Silva, Edson Miranda Miguel, Marcos Ivan Cerqueira, João 

Carlos dos Santos, Antonio de Castro Reis, Neuza da Penha de Souza Campanin, 

Márcia Patrício de Araujo, Antonio Carlos Nogueira do Nascimento, Lindomar Alves 

Scalfoni, Maria Lucia dos Santos Mariano, Antonio Odilon Araújo Rocha, Elio 

Rodrigues Dias, Benelci Manoel dos Anjos Oliveira e Maria Suzete Oliveira Caliari. 

Com ausência justificada dos conselheiros: Carmen Lucia Mariano da Silva, Jathir 

Gomes Moreira, Luiz Claudio Oliveira da Silva, Janildes Inácio dos Santos, Carlos 

Magno Pretti Dalapicola, Marcos Rogério Fonseca Pedro, Maria Angélica Callegário 

Vieira, Rosária Maria Oliveira Reisen, Luiz Antonio Cesar, Adriana de Freitas Coelho 

Carvalho, Jaqueline Moreira de Araujo, Aloir Rocha Loureiro e Iberê Sassi. 

Registrada a presença dos convidados Gabriel Perdigão Walcher – Estudante da 

UFES (Universidade Federal do Espírito Santo), Sara Moreira – Estudante da UFES, 

Paola Sartório – Estudante da UFES, Nicoly Drumond – Estudante da UFES, Bruna 

Ferreira Braga – Estudante da UFES, Izabela Cristina R. Carvalho – Estudante da 

UFES, Olavo – HABF (Hospital Antonio Bezerra de Farias), Orly – HABF, Natalina 

Mariano – HABF, Eliane Vasconcelos – CEREST/ES, Wantuil Ferreira – 

Gestor/HDDS(Hospital Doutor Dório Silva), Juvenal de Souza – Conselho Municipal 

da Serra, Drienny Loureiro Silva – Estudante da UFES, Leila R. Paiva R. de Assis – 

Comissão de Saúde/Assembléia Legislativa do Espírito Santo (ALES), Maria Celeste 

Pupa – SESA/GPEDI (Gerência de Planejamento e Desenvolvimento Institucional),  

Regina Lucia M. Goes – FAMOPES, Hellen Xavier Martins – UFES, Sonia Maria 

Dalmolin de Souza – HDDS, Mauro de Souza – FAMOPES, José Nepomuceno - 

Conselho Gestor/HDDS,   Marylane R. Barbosa – UTI N/HDDS, Welington Pereira 

da Silva – Conselho Gestor/HDDS, Nilo Paiva Neto – UTIN/HDDS, Jean Carlo 

Cassiano – CM da Serra, Elci Miranda Lobão – Conselho Gestor/HDDS, Carlos 

Marçal – Conselho Gestor HDDS, Jacqueline da R. Nascimento – UTIN/HDDS, 

Marcia Teodora – UTIN/HDDS, Edna Lopes – HDDS, Vanda Lima  - HDDS, Neuza 

Maria de Souza – HDDS, Marco Aurélio Roris – HDDS, Izabel Domingos da Silva – 

HDDS. O Secretário Executivo do CES/ES José Eduardo Gava anuncia o quórum 

convida para presidir interinamente a Reunião Ordinária o Dr. Francisco José Dias 

da Silva que na oportunidade esclarece sobre o equívoco de informação que 

estaria incluso na pauta da reunião a questão da transferência da UTIN do Hospital 

Doutor Dório Silva, porém o assunto não será tratado na presente reunião e que  
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será discutido em momento oportuno.  Nesse instante o conselheiro João Carlos 

dos Santos faz uso da palavra entendendo que uma vez que o conselho já 

deliberou a questão da UTIN do HDDS, não há mais o se que discutir sobre o 

assunto. O conselheiro Antonio Carlos Nogueira do Nascimento em uso da palavra 

cumprimenta a todos os presentes e agradece a presença dos convidados, em 

especial das entidades ali representadas; informa que como membro da mesa 

diretora gostaria de discutir sobre a verba de R$11.000.000,00 (onze milhões de 

reais) transferida ao Hospital dos Ferroviários e questiona a não inclusão na pauta; 

que sobre a questão do Hospital Dório Silva concorda com o conselheiro João 

Carlos dos Santos e que se deve aguardar as conclusões e entende que o conselho 

só deve se manifestar caso haja deliberação para tal. Diz ainda, que deve se 

cumprir o que determina a Lei para que os atos do conselho não sejam 

considerados nulos pela justiça. O Secretário Executivo, Jose Eduardo Gava, 

convida a conselheira Débora Aparecida Marques de Oliveira e o conselheiro João 

Carlos dos Santos para compor a mesa e passa a palavra para o Presidente 

Francisco Interino José Dias da Silva; a pedido do conselheiro Valdecir Gomes do 

Nascimento, o Presidente da mesa esclarece mais uma a vez a questão do mal 

entendido sobre a questão do UTIN do HDDS e como o assunto não esta em 

pauta, dar seguimento a Pauta da reunião, abrindo as inscrições para os informes. 

O conselheiro Anderson Pedro Alves informa sobre a situação o município de Santa 

Tereza que está perdendo o serviço de Atendimento de urgência e emergência 

ortopédica e, se isso acontecer, a demanda virá para a capital, pede que o 

conselho dê atenção ao problema do Munícipio; aproveita a ocasião para fazer 

uma reclamação sobre ofensa verbal sofrida por uma pessoa da mesa na última 

reunião do conselho; ele se sentiu desrespeitado e entende que eles estão ali para 

debater idéias e não um com o outro. O presidente Francisco José Dias da Silva 

esclarece que o problema do município de Santa Tereza, a Secretaria de Saúde 

estará se reunindo com quem é de direito para tratar desse assunto, uma vez que 

a secretaria reconhece que o serviço é importante para o Município; e quanto a 

reclamação, ela deve ser formalizada e ver o procedimento a ser adotado de 

acordo com o Regimento. O Sr. José Nepomuceno informa da situação de um 

paciente de nome Weverton que esteve internado no Hospital Silvio Avidos em 

Colatina por um acidente de moto e que necessita de uma prótese no cotovelo. O 

paciente após duas semanas internado forçou a transferência para o HDDS e lá um 

médico, cujo nome é Wesley, após examinar o RX do paciente, concluiu que ele 

não precisava da prótese, engessou o braço e deu alta ao paciente. O presidente  
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Francisco José Dias concluindo que se trata de uma denúncia sugere que formalize 

os fatos junto a Ouvidoria da SESA e, após, a Ouvidoria informará ao conselho 

sobre o resultado da apuração. O Sr. Juvenal de Souza informa a posse da nova 

diretoria do Conselho Municipal de Saúde da Serra ocorrida no dia 18/04/2015. O 

conselheiro Antonio Carlos informa sobre a eleição do conselho de saúde da 

FAMOPES, sobre a visita do conselho gestor aos hospitais de Vila velha no dia 

22/05/2015, exceto ao Hospital Evangélico que será remarcado; sobre a viagem 

aos municípios de Cachoeiro, Alegre e São José do Calçado do dia 25/05 até 

28/05/2015 aos conselhos gestores dos hospitais daqueles Municípios. O 

Secretario Executivo passa aos informes da Pauta para o conhecimento de todos 

os presentes em destaque ao item 4(quatro) referente a normalização das 

solicitações de diárias, conforme o Decreto nº 3328-R de 17/06/2013; o 

conselheiro Elio Rodrigues Dias entende que não se trata de informe que segundo 

ele é necessário aprovação do conselho para determinar tal item, o Secretário 

Executivo e o Presidente da mesa explicam que se trata de cumprimento de Lei 

governamental e o Presidente sugere que isso afeta os conselheiros, o assunto 

poderá ser levado ao Subsecretário José Hermínio Ribeiro para ver qual 

tratamento poderá ser dado a essa situação. O conselheiro Olavo representante do 

conselho gestor do Hospital Antonio Bezerra de Farias (HABF) informa que não 

ocorreu a posse dos membros do conselho gestor do hospital Antonio Bezerra de 

Farias (HABF) e solicita providências. O conselheiro Antonio Carlos informa que a 

posse dos conselhos gestores dos hospitais estão acontecendo de acordo com a 

disponibilidade e agenda da comissão e que devido a algumas dificuldades alguns 

conselheiros não tomaram posse, mas que já está regularizando essa situação dos 

conselhos gestores dos hospitais. O presidente da mesa prossegue com a 

informação da inclusão de Pauta item 1. Aprovação da Programação Anual de 

Saúde – PAS 2015 (Deliberação) a comissão de finanças pediu exclusão do 

assunto uma vez que não há documento impresso para apresentação e solicita que 

seja incluso na pauta da próxima reunião e o Presidente da mesa pede o 

encaminhamento para inclusão de pauta e fica determinado que o assunto será 

tratado em Reunião Extraordinária (RE), com a aprovação do pleno. O Dr. 

Francisco José explica que houve uma mudança de estrutura física no setor de 

planejamento e os equipamentos ficaram desligados, o que dificultou a impressão 

do material; o item 2. Informações sobre a Clínica de Repouso Santa Izabel 

(Conhecimento), o Presidente Francisco Jose Dias da Silva informa que a clínica 

manterá as atividades, pois já repactuou o processo de contratualização com a  
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Secretaria e a partir de agora estarão se adequando ao número de 160 (cento e 

sessenta) leitos, que é o padrão hoje para o atendimento dos hospitais 

psiquiátricos. O Secretário Executivo prossegue a reunião e parte para a PAUTA 1 - 

OF/SESA/CES/SE/Nº. 073/15 – APROVAÇÃO DAS ATAS DA 157ª REUNIÃO 

ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CES/ES, REALIZADA EM 22 DE 

ABRIL DE 2015. (DELIBERAÇÃO), tendo sido levada a apreciação do conselho e 

não havendo manifestação, fica declarada aprovada por unanimidade. 

Prosseguindo à PAUTA 2 - OF/SESA/CES/SE/Nº. 051/15 – Apresentação da 

Proposta de Planejamento regional. (Conhecimento) o presidente da mesa convida 

a relatora, Maria Celeste Ribeiro Pupa, chefe do Núcleo de Apoio a 

Descentralização da Gestão em Saúde / Gerencia Estratégica de Planejamento e 

Desenvolvimento Institucional – GEPDI da Secretaria de Estado da Saúde. A 

relatora apresenta a proposta desenvolvida com parceria com o Hospital do 

Coração (HCor) e Ministério da Saúde, visando a operacionalização do Sistema 

Único de Saúde (SUS); um plano de intervenção junto aos municípios fortalecendo 

a organização das regiões e definindo claramente os papéis de cada Município, do 

Estado e da União para que se possa atender da melhor forma. O plano esta sendo 

trabalhado por módulos distribuídos entre as quatro regiões do Estado e estão 

acontecendo paralelamente; se planeja até o mês de agosto ter o plano pronto, 

então assim se terá uma visão regional das necessidades e fazer as articulações 

entre os pontos de atenção. A relatora agradece a atenção de todos e o Dr. 

Francisco acrescenta que as oficinas estão acontecendo em conjunto de 

facilitadores técnicos da Secretaria, do Ministério da Saúde e do Hospital do 

Coração (HCor). O conselheiro Elio Rodrigues Dias sente que a cada gestão se faz 

novos projetos e a população sempre é penalizada por essa questão. A relatora 

Maria Celeste explica que esse projeto teve início na gestão passada; iniciou no 

ano de 2014 e a nova gestão entendeu ser uma necessidade e deu continuidade 

ao plano. A conselheira Vera Lúcia Peruch concorda com o planejamento a longo 

prazo e ressalta que o plano não tem um tempo definido e cada região tem o 

tempo para estudar as próprias prioridades com consciência do que o cidadão 

precisa para ter saúde em condições gerais e a mobilização dos técnicos em saúde 

de todas as áreas. O plano não tem o prazo estabelecido de um ou dois anos, o 

que vai estabelecer o prazo é a capacidade que cada região tem de levar à saúde a 

população local. O conselheiro Elio Rodrigues Dias questiona que os projetos de 

saúde dos governos deveriam ser discutidos com a sociedade mais carente; ele 

pede ainda que não se faça projetos de cima para baixo, pois esses projetos não  
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atendem a sociedade. Ele exemplifica que os usuários, membros do Conselho,  

fizeram um projeto de como gostariam de ser atendidos pelos hospitais e ele 

questiona por nunca terem sido chamados pela secretaria para discutir sobre o 

projeto. O conselheiro Antonio Carlos pergunta sobre quem esta coordenando o 

projeto nas regiões e sobre a participação do controle social no projeto, pois 

desconhece qualquer ação quanto a isso. A conselheira Maria Celeste informa que 

a coordenação do projeto nas regiões se dá pelas Superintendências Regionais de 

Saúde de cada região e foram solicitadas que as secretarias de saúde municipais  

repassassem o convite aos técnicos, gestores e representantes dos Conselhos 

Municipais de Saúde. O presidente, Dr. Francisco Jose Dias da Silva, diz que a 

preocupação é válida uma vez que o controle social esta no âmbito Município, 

Estado e União; esse Plano é no âmbito regional o que vai exigir um ajuste em 

vários sentidos e criar mecanismos para acompanhamento do Plano pelos 

conselhos municipais. A Conselheira Débora Aparecida Marques de Oliveira do 

conselho municipal de Santa Tereza não vê a participação do controle social nas 

regiões, pois ela só soube do plano ao receber a visita do técnico da HCor; ela 

quer saber qual a ação dos municípios para que o controle social e os prestadores 

participem. Os conselheiros Antonio Odilon Araujo Rocha e Zaldimar Tadeu da 

Silva também manifestam a preocupação quanto à participação do controle social 

nesse projeto e o conselheiro Zaldimar Tadeu da Silva entende que se os 

conselheiros estaduais não foram inseridos no processo de execução desde o 

inicio, inclusive na aprovação, houve uma falha e essa falha deve ser corrigida. A 

relatora diz que pode se reavaliar a participação de outros profissionais, gestores e 

representantes do conselho no projeto. O presidente Francisco Dias da Silva 

espera que esse projeto siga o rumo proposto e que manterá o Conselho 

informado de toda a evolução do trabalho nas regiões; se compromete de 

providenciar uma informação detalhada de tudo e a Secretaria Executiva 

encaminhará a todos os conselhos para que acompanhem de perto o andamento 

do Plano. O Presidente avança à PAUTA 3: OF/SESA/CES/SE/Nº. 054/15 – 

APRESENTAÇÃO DE INFORMAÇÕES SOBRE O HOSPITAL DE ALEGRE E HOSPITAL 

DE SÃO JOSÉ DO CALÇADO. (CONHECIMENTO) e o relator Conselheiro Antônio 

Carlos informa sobre a eleição do conselho gestor do Hospital de São José do 

Calçado e sobre a eleição do Hospital de Alegre. Informa ainda que o Hospital de 

Alegre esta com o repasse de verbas atrasadas e que sugeriu trazer o Conselho 

Gestor para uma reunião com o Secretário, mas que em virtude de algumas  

intercorrências internas e o desrespeito aos membros do conselho gestor, irá  
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acionar o Ministério Público para resolver essas questões; e quanto ao Hospital de  

São José do Calçado eles tiveram uma reunião com o Subsecretário José Hermínio  

Ribeiro em que os membros do Conselho Gestor trouxeram algumas colocações e 

que os mesmos estão aguardando o retorno do Subsecretário, conforme ficou 

acordado ao final da reunião. Continuando à PAUTA 4: OF/SESA/CES/SE/Nº 

079/15 – APROVAÇÃO DE DATA PARA REALIZAÇÃO DE OFICINA DA REGULAÇÃO 

ESTADUAL SOBRE: O PAPEL DA REGULAÇÃO NA SAÚDE DO ESTADO DO ESPIRÍTO 

SANTO, COMO ELA É REALIZADA E COMO FUNCIONA SUA APLICAÇÃO JUNTO AOS 

USUÁRIOS DO SUS, INCLUINDO OS RESULTADOS DESSE TRABALHO (SUGESTÃO 

DE DATA DA SECRETARIA EXECUTIVA DO CES/ES: 11 DE JUNHO DE 2015). 

(DELIBERAÇÃO) o presidente Francisco José Dias da Silva explica a importância do 

assunto uma vez que a partir dessa reunião o conselho se apropriará das 

informações e fará os encaminhamentos que julgar necessários. O Secretario 

Executivo, José Eduardo Gava, solicita ao apoio do Conselho Estadual que veja a 

disponibilidade do auditório da SESA junto ao setor responsável. O conselheiro Elio 

Rodrigues Dias fala sobre o noticiário que mostrou uma senhora há quatro dias no 

Pronto Atendimento da Gloria precisando de internação em UTI e quando saiu na 

mídia, conseguiram interná-la. O Dr. Francisco José Dias da Silva entende que a 

questão citada é relevante e deve ser tratada, porém esclarece que o objetivo da 

reunião é de conhecimento e entendimento do problema; mas, se o conselho a 

partir daquela reunião do dia 11 de junho entender que se deve trazer a proposta 

para a pauta a respeito de consulta de especialidades ou como se regula a 

internação de urgência, se organiza isso junto a mesa diretora. Então concluí-se, 

ficando definida a data do dia 11/06/2015 no horário das 9h às 17h com intervalo 

para almoço das 12h às 14h para a realização da oficina e o local será definido 

pelo Secretário Executivo e informado posteriormente. O presidente segue para o 

próximo assunto a PAUTA 5: OF/SESA/CES/SE/Nº. 075/15 – INORMAÇÕES DA 

COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAÚDE DO TRABALHADOR – CIST DO CONSELHO 

ESTADUAL DE SAÚDE – CES/ES (SUBSTITUIÇÃO DE FALTOSOS NA CIST). 

(CONHECIMENTO) e convida a relatora Eliane C. R. Vasconcellos - Centro de 

Referência em Saúde do Trabalhador (CEREST) que chama o segundo relator Sr. 

João Carlos dos Santos para juntar-se  a ela e explica sobre o papel da Comissão 

Intersetorial de Saúde do Trabalhador (CIST). Um Programa do Governo Federal e 

que a CEREST atua a nível Estadual implementando as ações que abrangem todos 

os trabalhadores, inclusive os que estão temporariamente desempregados. Eles 

têm uma série de ações que são de responsabilidade do estado e do município e 

para desenvolvê-las tem que se fazer valer a Lei e desde a constituição de 1988 
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foi estabelecido a politica de saúde do trabalhador e controle social. Ela informa 

que no ano de 2014 até fevereiro de 2015 as reuniões aconteciam mensalmente e 

houve um intervalo tendo em vista as Conferências de Saúde do Trabalhador que 

foram quatro regionais e uma estadual que contaram com representantes do 

conselho, porém a partir de agora retornaram as reuniões mensais, mas não esta 

havendo representação dos conselheiros nomeados e nem de outros seguimentos 

que foram enviados para formarem essa comissão; eles precisam dar continuidade 

ao trabalho, como por exemplo o plano anual e a prestação de contas que 

necessitam da aprovação do controle social. Informa que o objetivo é de pedir aos 

conselheiros sobre a substituição dos membros faltosos e convidar conselheiros 

que desejem participar da comissão. Ela pergunta ao conselheiro relator João 

Carlos se deseja acrescentar algo e ele pede que as pessoas se apresentem para 

compor a comissão. O conselheiro Anderson Pedro Alves se oferece para fazer 

parte da Comissão Intersetorial de Saúde do Trabalhador. O presidente Francisco 

lembra que de acordo com o regimento interno o conselheiro pode participar de 

duas comissões e pede que eles fiquem atentos a isso. A relatora diz que 

continuam abertas as inscrições e o conselheiro que quiser fazer parte da 

comissão deve se reportar a secretaria executiva. O presidente Francisco confirma 

o nome do conselheiro Anderson Pedro Alves para compor a comissão e prossegue 

para a PAUTA 6: OF/SESA/CES/SE/Nº. 078/15 – INFORMAÇÕES DA COMISSÃO 

INTERSETORIAL DE EDUCAÇÃO PERMANNENTE NO CONTROLE SOCIAL – CIEPCS 

SOBRE O CURSO DE CAPACITAÇÃO DE CONSELHEIROS. (CONHECIMENTO) O 

presidente convida a relatora Rossana Bezerra de Rezende – Conselheira Estadual 

de Saúde e membro da Comissão Intersetorial de Educação Permanente no 

Controle Social (CIEPCS).  A relatora cumprimenta a todos os presentes e informa 

que o Curso Nacional da Prática do Desenvolvimento do Controle Social no 

Sistema Único de Saúde já foi oferecido pelo Ministério da Saúde e está sendo 

oferecido ao Conselho Estadual de Saúde; o público alvo são os Conselheiros 

Estaduais de Saúde do Estado do Espirito Santo, tanto os titulares quanto os 

suplentes. O curso terá carga horária de 20 (vinte) horas, acontecerá todas as 

terças-feiras do mês de junho, nos dias 02, 09, 16 e 30 no horário de 8h às 12h 

no Auditório da nova sede da Secretaria, exceto no dia 30/06, pois o auditório 

estará ocupado, mas até o início do mês de junho irão divulgar onde será realizada 

a aula no dia 30/06; Os facilitadores são os técnicos da SESA e os membros do 

CIEPCS; os temas serão variados incluindo  democracia, participação social, 

representação no âmbito dos conselhos de saúde, gestão e financiamento do SUS, 

determinantes sociais e descentralização, trabalho em rede no âmbito do controle 
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social. A relatora informa que os facilitadores pediram para que as turmas não 

ultrapassem o número de vinte participantes e lembra que terá mais de um 

treinamento e a próxima turma pode ser no período da tarde e explica que a 

escolha do turno da manhã se deu baseada na pesquisa feita no ano passado 

quando se passou uma lista com opção de horários para a realização do curso e o 

horário da manhã teve mais solicitações. O presidente da mesa pede que os 

interessados em participarem do curso assinem seus nomes na lista.  A 

Conselheira Andressa Barcellos Oliveira questiona sobre a falta de Vale Transporte 

dos conselheiros e que não tem carro e nem motorista para levar a servidora para 

comprar os vales e que frequentemente ouve falar que os trabalhadores do 

conselho utilizam carro próprio para providenciar a aquisição dos vales e entregar 

aos conselheiros; quer saber quando a Secretaria vai dar condições para que o 

conselho funcione satisfatoriamente; outra questão é que os trabalhadores quando 

precisam se deslocar da sede do conselho na Av. Beira Mar até a nova sede da 

SESA na Enseada do Suá, algumas vezes eles utilizam o Vale Transporte de 

trabalho, pois nem sempre tem carro disponível para levá-los mesmo estando a 

serviço do Conselho. O presidente Francisco José Dias da Silva diz que o Secretário 

Executivo ao final da reunião irá informar sobre a questão da infraestrutura e as 

condições de trabalho dos servidores do conselho. O presidente prossegue para a 

PAUTA 7: OF/SESA/CES/SE/Nº. 080/15 – APROVAÇÃO DA DATA DE 03 DE JUNHO 

DE 2015 PARA A MESA DIRETORA DO CES/ES SE REUNIR, NO PERÍODO DE 09 ÁS 

17 HORAS, E REVER A LEI Nº 7.964 E O REGIMENTO INTERNO QUE REGEM O 

CES/ES. / APROVAR QUE AS ALTERAÇÕES DA LEI N 7.964 E O REGIMENTO 

INTERNO QUE REGEM O CES/ES, QUE FOREM PROPOSTAS PELA MESA DIRETORA, 

SEJAM ENCAMINHADAS AOS COSELHEIROS ESTADUAIS DE SAÚDE, TITULARES E 

SUPLENTES, QUE DEVERÃO AVALIAR AS ALTERAÇÕES SUGERIDAS E ENVIAR UM 

PARECER À SECRETARIA EXECUTIVADO CES/ES ATÉ O DIA 15 DE JUNHO DE 

2015. / APROVAR QUE A LEI Nº 7.964 E O REGIMENTO INTERNO QUE REGEM O 

CES/ES, COM AS ALTERAÇÕES PROPOSTAS PELA MESA DIRETORA, ASSIM COMO, 

O PARECER ENVIADO PELOS CONSELHEIROS, SEJAM ENCAMINHADAS AO PLENO 

DO CES/ES PARA DELIBERAÇÃO EM SUA 159ª REUNIÃO ORDINÁRIA, QUE 

ACONTECERÁ EM 18 DE JUNHO DE 2015. (DELIBERAÇÃO). A conselheira Andressa 

Barcellos Oliveira questiona a mesa diretora sobre se a discussão vai partir do zero 

ou se irão aproveitar o esboço existente, pois quando ela fez parte do CES/ES na 

última gestão, eles fizeram uma reformulação para a Lei e Regimento Interno que 

ficou engavetada e na ocasião ouviu dizer que não havia clima político para 

aprovação. O conselheiro Antonio Carlos responde que na última reunião a idéia foi 
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de partir do zero, mas que se pode rever o que já tem e informa que o Regimento 

atual fere a Lei. O conselheiro Anderson Pedro lembra que a atual mesa diretora se 

encerrará no mês de maio e por isso ele se preocupa com a legalidade disso e 

entende que se deveria mudar o regimento interno e a Lei pela nova mesa e 

sugere a eleição da nova mesa diretora. O presidente interino esclarece que a 

mesa diretora esta em final de mandato, mas que a Lei e o Regimento Interno do 

conselho podem ser discutidos a qualquer tempo seguindo o trâmite jurídico 

normal e lembra que a mesa trouxe uma proposta de revisão da Lei e do 

Regimento Interno. O conselheiro Anderson Pedro sugere que o tema deve ser 

adiado tendo em vista a necessidade de eleição da nova mesa diretora e depois se 

fazer a alteração do Regimento Interno e da Lei do Conselho. A conselheira Ana 

Maria Rodrigues Rosa concorda que deve haver a eleição da mesa diretora antes 

da alteração do Regimento Interno. O Presidente interino propõe o 

encaminhamento já que existe um fato concreto do prazo final do mandato da 

mesa Diretora, então se pode definir o processo de eleição da nova mesa diretora. 

O conselheiro João Carlos dos Santos (Barata) sugere que se suspenda o ponto de 

pauta, já que não foi aprovado e se convoque uma reunião extraordinária. O 

presidente interino passa a palavra ao Secretário executivo, José Eduardo Gava, o 

qual fez uma consulta a Procuradoria Geral do Estado (PGE) sobre o mandato da 

mesa diretora e informa que recebeu o processo naquele momento junto com 

outros documentos para a Secretaria Executiva e em seguida faz uma leitura 

resumida da manifestação da PGE contida às folhas 10 dos autos sobre a resposta 

da consulta referente ao mandato dos membros da Mesa Diretora do Conselho 

Estadual de Saúde do Espírito Santo e que confirma que a duração está delimitada 

pelo Artigo 25 do Regimento Interno que é de 1 (um) ano; O Secretário Executivo 

informa que o processo ficará a disposição dos conselheiros na sala da Secretaria 

Executiva para quem desejar consultar. O conselheiro Valdecir Gomes do 

Nascimento sugere que, em face do impasse, se faça uma reunião extraordinária 

para eleição da nova mesa Diretora no dia 27 de maio. O presidente Francisco José 

Dias da Silva diz que há muitos encaminhamentos para uma reunião 

Extraordinária, porém no dia 27 de maio não será possível, pois está havendo 

conflitos por compromissos já agendados; então, por fim, ficou definida a data de 

02 de junho de 2015 às 14 horas. O Presidente interino Francisco José Dias passa 

a palavra para o Secretário Executivo a fim de esclarecer os questionamentos da 

conselheira Andressa Barcellos Oliveira: ele diz que o problema do transporte se 

dá pela distância entre as duas sedes e que muitas vezes ele utiliza o próprio carro 

para se deslocar até a nova sede e vice-versa. Porém, já foi solicitado um carro 
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para ficar a disposição do conselho, mas falta motorista; a informação é que no 

início do mês de junho haverá contratação de motoristas e, possivelmente, um 

motorista ficará a disposição do conselho. Quanto ao Vale Transporte, foi 

comprado um quantitativo no início do ano, mas devido as constantes reuniões 

(Ordinárias, Extraordinárias, Mesa Diretora, Conferências de Saúde), os vales 

acabaram, mas já foram comprados e já estão disponíveis, inclusive avisa aos 

conselheiros que não receberam que poderão recebê-los ao final da reunião. O 

Secretário Executivo fala da reforma da nova sala com mais espaço localizada na 

sede da Beira Mar para a Secretaria Executiva e apresenta a servidora Dione Silva 

de Souza que já está atuando no conselho. O Presidente interino, Francisco José 

Dias da Silva, reforça o aviso da reunião Extraordinária no dia 02 de junho às 14 

horas. Sem mais questionamentos, às onze horas e cinquenta minutos, nada mais 

havendo a tratar é considerada encerrada a reunião e para constar, eu, José 

Eduardo Gava, Secretário Executivo do CES/ES, lavrei a presente ata que assino 

juntamente com o Presidente Interino. Vitória-ES, 21 de Maio de 2015. 
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